

## Chile Protege

**Lo dicen en las radios, lo muestran en la televisión, está en las estaciones del Metro.** Debe ser cierto, Chile protege ¿pero a quién?

No a Daniela Alvarado joven mujer de 17 años que perdió la vida después de una cesárea en el Hospital Félix Bulnes donde en lugar de inyectarle un antibiótico le habrían proporcionado Heparina, un anticoagulante que provoca sangramiento. Tampoco a Gloria Futalef, atendida el mismo día en el Pabellón 5 de ese Hospital que también falleció, presumiblemente por una causa similar. El Plan AUGÉ (Acceso Universal y Garantías Explícitas) nombre que da cuenta del delirio constructivista de sus planificadores, es parte de la red Chile Protege. Pero ¿da garantías de qué?

No de salubridad precisamente, si reparamos en que auditores de la Contraloría encontraron en bodegas de la Cenabast, que abastece de medicamentos al sistema público de salud, heces de ratón junto a las vacunas, suciedad, jeringas con hongos, pelos e insectos.

Sabemos que no son casos aislados, que el Hospital de Talca tiene una dolorosa historia de errores e incompetencia que incluye hasta la confusión de niños recién nacidos; que el Hospital de Iquique no notificó a sus pacientes portadores del virus VIH, causando quizás cuántas muertes; que esta misma semana los funcionarios de atención primaria estuvieron dos días en huelga, dejando a millones de personas sin atención.

Acceso Universal, Garantías Explícitas, palabras rimbombantes sin contenido real. La gente no está protegida, los únicos protegidos han sido quienes han cometido estos errores que se intentan tapar, con prepotencia a veces, jugando con la ignorancia de la gente, hasta que la cosa no da más, porque se humilla a las personas.

Como en el Hospital San José, en que la familia de Romualdo Cubillos recibió el 20 de agosto pasado en forma errónea el cadáver de otra persona, cuerpo que incluso sepultaron. Ahora se enteran que no era su familiar. Cuando afirmaron en su oportunidad que el cadáver no correspondía se les dieron falsas explicaciones científicas: se pueden perder 20 kilos en 12 horas, puede cambiar el color de los ojos. Luego se les exigió firmar un documento exculpando de toda responsabilidad al Servicio de Salud. ¿A quién protege Chile?

¿A qué se debe tanta incompetencia? ¿Cómo es posible que se sigan produciendo estas situaciones sin que alguien les ponga fin? A través de la prensa se reconoce que el problema está en que el sector estatal de la salud está capturado por distintas facciones políticas, la DC y el PS mayoritariamente. Consecuencias: primero, se protege a los correligionarios frente a cualquier cuestionamiento; segundo, quienes tienen la buena inten-

ción de mejorar las cosas se topan con una muralla infranqueable, pues los funcionarios no obedecen a sus superiores directos sino a los caciques políticos a los que deben lealtad.

Y es que la gran falacia de los derechos garantizados por el Estado, de la protección universal de los programas sociales del Gobierno, ha estado en creer que esto es sólo un problema de plata. Ahora que tenemos más recursos, todo está solucionado. Como en el fin de la historia de Fukuyama, ahora se trata del fin de la política; la Concertación encontró la fórmula mágica. Y no es así, porque el ser humano sigue siendo el mismo, con sus grandezas y sus miserias. Con su abnegación y su incompetencia.

El Estado puede ser un instrumento para la protección social, pero su eficacia no está garantizada por ley alguna. El Estado es también objeto de captura por parte de políticos que lo utilizan para su propio provecho, para dar pegas a los amigos, para repetirse una y otra vez el plato. Y eso la gente lo empieza a intuir. El candidato de la Concertación tiene una sola respuesta para resolver los problemas sociales de Chile: más Estado. No está convenciendo con ello a los chilenos, eso dicen las encuestas.

Tanto, que últimamente está, recibiendo protección. De la Presidenta Bachelet, del Gobierno, de sus actividades en terreno, de su propaganda, de sus medios de comunicación y hasta de las cadenas nacionales. ¿A quién protege Chile? ■



**LA GENTE NO ESTÁ PROTEGIDA, LOS ÚNICOS PROTEGIDOS HAN SIDO QUIENES HAN COMETIDO ESTOS ERRORES QUE SE INTENTAN TAPAR, CON PREPOTENCIA A VECES, JUGANDO CON LA IGNORANCIA DE LA GENTE.**

**LUIS LARRAÍN**